

第一百四十二回国会

文教委員会議録 第十五号

平成十年五月二十九日(金曜日)

正午開議

出席委員

委員長代理 理事 河村 建夫君

理事 稲葉 大和君

理事 小川 元君

理事 藤村 修君

理事 西 博義君

今井 宏君

小杉 隆君

下村 博文君

能勢 和子君

渡辺 博道君

鳩山 邦夫君

旭道山 和泰君

石井 郁子君

中野 寛成君

池坊 保子君

中山 成彬君

野田 聖子君

松浪健四郎君

稲屋 敏信君

小林 多門君

奥山 茂彦君

成彬君

多門君

金子 一義君

利明君

同日

大野 松茂君

能勢 和子君

小林 多門君

金子 一義君

利明君

同日

大野 松茂君

能勢 和子君

小林 多門君

金子 一義君

利明君

同日

大野 松茂君

能勢 和子君

小林 多門君

金子 一義君

利明君

同日

大野 松茂君

能勢 和子君

小林 多門君

金子 一義君

利明君

同日

五月二十九日
学校給食に遺伝子組換え食品の使用禁止に関する請願(川崎二郎君紹介)(第三三四八九号)
中学校における和装教育実施に関する請願(川崎二郎君紹介)(第三三七二号)
は本委員会に付託された。

本日の会議に付した案件
教育職員免許法の一部を改正する法律案(内閣提出第六八号)(参議院送付)

○河村(建)委員長代理 これより会議を開きます。
委員長の指名によりまして、私が委員長の職務を行います。

教育職員免許法の一部を改正する法律案(内閣提出第六八号)(参議院送付)

私は、質問を始めるに当たりまして、昨日パキ

ます。肥田美代子さん。

○肥田委員 民主党の肥田美代子でございます。

たるの未来に責任ある者の一人として強く抗議の

気持ちをあらわしたいと存じます。

質問に入らせていただきます。
私は、本法案に対する一般的な質問とあわせまして、補正予算に関連した問題などについてお聞きしたいと思います。よろしくお願いします。

今審議されております教育職員免許法改正案は、学校現場の課題に適切に対応できる力量のある教員の養成にあるとされております。そして、その目的をなし遂げるために、教員養成カリキュラムと特別非常勤講師、特別免許状制度を改善しようという趣旨だと理解しております。こうした改善をしなければならない新しい事態が起きているということになりますが、現在の学校現場をどのように認識され、あるべき学校現場をどのようにイメージされているのか、まずお伺いしたいと存じます。

○町村国務大臣 どのような教育現場、学校の現場であると認識しているのか、あるいは望ましい姿は何かという御質問でございました。

御承知のとおりの校内暴力、いじめ、登校拒否、

さまざまな悩み、課題が現在ある、こう思ってお

ります。そういう意味から、緊急な対策もやらなければなりませんし、同時に、いささか中長期に

なるとは思いますが、週五日制あるいは学習内容

の厳選といったような形ができるだけゆとりのあ

る学校をつくっていくことともまた必要なん

だらうと思います。

ただ、最終的には、生徒と先生の関係というの

が何といっても教室の現場では一番重要でござい

ますから、先生の力量、使命感、情熱といったよ

うものが非常に重要なことはもう言うまでも

ないことだと思います。そういう意味から、子供たちの悩んでいること、考えてることをしっかりと受けとめられる、そういう力量のある先生が一

人でも多く育つてもらいたいし、また、現職の皆

さん方も研修等々によってその力量をさらに向上

させてもらいたい、こう思っております。

それから、学校の現場のもう一つの特色と申

ましうか、どちらかといえば今まで学校の中

で自己完結的に、いささか閉鎖的になっていたと

いうところがあろうかと思います。できるだけ情

報発信をし、できるだけ外とつながりを生き生き

と持っている方がいい、その一助として特別非常

勤講師といったような形で外部の力も学校の中

で生かしていく、そのような姿が望ましいのではないか、このように考え、今回の御提案をさせ

ていただきたいと存じます。

○肥田委員 この法改正を機会に、これまで限定

された教師と子供の関係から、子供たちが新しい

大人と新しい人間関係をつくる、そういう入り口

になつてほしいと私も思つております。そして、

子供と大人の新しい人間関係、これがもつともつ

とたくさんつくられるべきであろうと思ひます。

例えはある公立学校では、父母や地域の住民が

教師のサポートとして授業に参画しております。

そういう実践報告がございますが、こうした

学校サポートと言われるものにつきましては、

学校独自の判断でこれを願ひえることができます

か、それとも文部省の許可が必要ですか。

○御手洗政府委員 学校におきましては、免許状

を持つた教員が年間の指導計画に基づきまして各教科等の授業を担当するといふことが基本でございましてけれども、その教員が指導を行います際に、各教科でありますと、あるいは特別活動でございましても、あるいは道徳等の指導等をおこな

うとしても、父母あるいは地域のさまざまな専門的能力

を持られた方々と一緒に参画をしてお手伝いして

いたく、ということにつきましては、それぞれの

学校の中におきまして、関係者の理解を得ながら

適切に進めなければならない特徴であります。

ただ、この問題は、私どもとしても、そ

委員外の出席者 国立国会図書館 支部上野図書館 長岡 厚生省医薬安全企画課長 文教委員会専門員 岡村 豊君

卷之三

いた形での実践が進んでいくことは期待いたしているところでございます。

から学校自身に決めさせて、学校自身にもっと頭を使わせるという、そういうふうな方向にさらには持つていいださないといと私も願つております。

全國会で審議されまつて修正算に關しまして、大變うれしハ二七が一々ハ甚^タたので、ぜ

○肥田委員 学校図書館が情報センターとして重要な役目を果たせる第一歩になるようにこれを見詰めていきたいと思いますが、この対象になる学校の数はおよそどのぐらいになりますか。

○辻村政府委員 千三百二十校を積算しております。

に思います。
せっかくの予算でございますので、有効に活用
される必要があるというふうに思います。
○肥田委員 平成十年度のこの図書館情報化・汎
性化推進モデル地域事業ですが、これは指定期間
は何年ですか。
○辻村政府委員 三年間を予定いたしております。
○肥田委員 先ほどのお答えでは、コンピューター
はレンタルであると。そうしますと、三年が過ぎ
ますとそのレンタルのコンピューターはどういう
ふうになりますか。
○土岐守委員 見本の予算費等ございません。

たないま先生の御指摘も受けまして、私ども再度いろいろと検討してみたいと思います。
○肥田委員　ここは大事でございますので、ぜひ御検討いただきたいと思います。
それからもう一つ、研究指定校に指定されると、学校側は大変重荷に感じるというのがこれまでの常でございました。研究成果を発表しなきやいけないし、皆さんからも注目されているから、そういう意味では学校がかかりつきになつてしまつ。
例えは、今学校側がとても心配しておりますのは、一手にやうと文部省賞、文部省賞、日本賞など

ひ質問させていただきたいと思います。

○肥田委員　その九十五万円の中身はどうなつておられます。
○辻村政府委員　一校当たり九十五万円を想定いたしておられます。
幾らぐらいが配られる予定ですか。

○本件は、政府委員会の二重利害にあきらめして、三年間を指定を三年間ということございまして、三年間は先ほど申し上げましたような経費を差し上げるわけでござりますけれども、その後につきましては、当該学校が指定を引き継ぎ受けることになる

は一年しょん学校図書館 学校図書館で自分が
ちの大重要な授業時間が壊されてしまうのではないか
かということですが、もう少しこの研究指定校と
いうのを緩やかにしていただきまして、余り重荷
をかけないでほしい。今回は十三億という大変貴
重な予算をもつて

通常予算で要請されたのは六千万円でございまして、たから、二十倍以上の増額でございますね。これはやはり文部省が大変御努力していただいたと思うのですが、学校図書館にコンピューターが入るというその意義について、まず大臣からお願いとい

○辻村政府委員 コンピューターのレンタル料
それからソフト等を中心として計上してございま
す。

かどうかでございますが、仮に指定が外れるということになりますと、現時点におきましては、そこから先はそれぞれの自治体において措置をしていただく、指定が外れた後もさらに引き続きレンタル料を措置するという財源措置にはなっておりません。

重な皆さんのお金をいたたくことになるのですから、学校図書館にコンピューターを一台ずつ差し上げましょうと、せいぜいその程度にしていただいて、余り研究成果を要求しない方がいいかと思ひますが、いかがでござりますか。

○町村国務大臣 委員から御指摘をいただきまして、たゞ、補正予算案、いずれ御審議をいたなく、わけでござりますが、学校図書館の情報化を推進する情報ネットワーク化推進地域事業の経費、約十三億円ということでお願いをしているところでございます。

ましたけれども、これは学校図書館にとつては士
麥朗報でござります。ところが、現場の教育委員会
には必ずしもこの大臣のお気持ちが伝わって
ないのですね。ある地域では、教育委員会として
は、年度の中間にこういうものが出ると面倒くさ
い、何とかこういう面倒は避けたいから、学校現
場がそういうことをやらないと言っているといふ

○肥田委員 それが自治体ではちょっと問題になつております、教育委員会で理解のあるところが、例えば七十、八十年の学校を指定したいときも、指定した三年後に地獄が来るわけですがござりますね。ですから、これを何とかしていかなければなりませんので、そういうふうに現時点ではなろうかと思います。

○辻村政府委員 ただいまの御指摘の点は、このコンピューターの関係だけでなく、一般的に文部省の研究指定校につきまして言われる点でござります。

私どもはやはり研究を委嘱しているわけでござりますので、どういうことが問題であったのか、どういう成果が上がったのかと、うその報告は、

これは、今まで、平成七年度からモデル事業としてやつてきたわけですが、今回は一千三百二十校分というものを一挙に計上いたします。そして、学校図書館にレンタルのコンピューターを設置したり、あるいは情報ソフトを整備して児童生徒の学習活動を支援するということ、それからもう一つは二〇〇〇年に第一期の完成予定でございますが、国立国会図書館の中の国際子ども図書館などのネットワークを結ぶ、こうしたことによつて情報検索などができるといふようなことを考えていくわけでございまして、コンピュー

○辻村政府委員 私どもの努力がまだ不十分か
わかりませんが、こうした予算措置が講ぜられて
予定であるということは、県の教育委員会等を通して
しまして趣旨の徹底を図っているところでござい
ますが、今先生から、まだなお現場には浸透して
いないという御指摘でござりますので、私ども
御指摘を受けまして、再度強く県の教育委員会を
通しまして指導の徹底を期したい、こういうふう

だかないと、いや、継続して未来永劫モデル校になるかといったら、それでもございませんので、この心配はどういうふうに解決していくたらいいと思われますか。

○ 村田政府委員 私ども、まず、今回の補正におきましてはこうした制度の拡充ということに全力を挙げたわけでございます。そして、三年間実施するということまでは財政当局との調整が見られてたわけでござりますけれども、その後につきましてはただいま申し上げたような状況でございま

ただいて、そして我々の資料にさせていただく、そのための委嘱でござりますから、そこはきつと押さえさせていただきたいと思います。しかし、必要以上に学校の側が負担感を持つてこれに当たつていただく、そういう必要はないわけでございまして、普通の学校教育活動の中でこれがどんなふうに生かされるかということであればいいわけで、余り特別な体制でこれをやることは、かえって一般の学校のモデルの役割をむしろ果たさないというようなことにもなりかねないわけでございます。ですから、普通の体制でやって

○佐々木政府委員 平成九年度の調査でございまして、そのうちカリキュラムを改定した大学が十四大学、平成十年度に改定を予定しております大学が十四大学、したがいまして、都合二十八大学においてカリキュラム改定が実施をされたというふうに考えておるところでございます。

○肥田委員 それで、全体の何%ぐらいで、これは多いのですか少ないのですか。

○佐々木政府委員 約六割の大学でカリキュラム改定が行われたというふうに考えております。

○肥田委員 四年制の範囲でカリキュラムを改善しようとしても、私はとても無理だと思うのですね。この意見は各大学からも出ておりますが、文部省はこのカリキュラムの改定だけでしばらくやっていかれるつもりですか。

○佐々木政府委員 薬学教育の充実につきましては、カリキュラムの改定を図りますとともに、修業年限の延長も視野に入れて充実を図っていく必要があるというふうに考えておるわけでございまして、大学院の整備についても積極的に取り組んでおるところでございます。

薬学系大学院の整備は、平成十年度に、医療薬学専攻を三国立大学、四私立大学について設置を見たところでございます。また、病院等での実務実習を充実することも大切なことと考えておるところでございまして、当面の目標でございます病院や薬局の一ヵ月実務実習を行っている大学が十三大学となつておるところでございまして、その充実に向けて、引き続き取り組んでいく必要があると考えておるところでございます。

○肥田委員 厚生省も文部省も、実務実習ということでまだ逃げいらっしゃいますが、恐らく、もうそれでは耐えられない時代がすぐ目の前に来ていると私は思います。

次の質問に移りますが、平成九年四月、薬剤師法二十五条の、薬剤師の情報提供義務規定が実施されました。厚生省は、入院患者に対する服薬指導はどのように進めておられるかということなん

ですが、もうほとんど質問時間がございませんので、これからも薬剤師法二十五条の規定を遵守して情報提供に努めるといたしまして厚生省の決意がかかるかどうかを伺わせていただきます。

○吉武聰明員 委員のお話のとおり、先般の薬事法等の改正の際に薬剤師法改正をいたしまして、薬剤師は、患者等に、調剤した薬剤の適正な使用のために必要な情報を提供しなければならないという義務づけを行っております。ただ、薬剤師法の規定は、通常、義務づけに違反をいたしましたと、相当厳しい法律でございまして、罰則の適用があるというのか基本でございますが、今申し上げましたような薬剤師自身の裁量性といいますか、専門家のその資質に期待をしているという点がござりますので、この点については罰則は付さないという形でいたしております。この規定は、外来の調剤のみならず、入院患者の方への調剤をいたしました薬剤につきましてもかかるものでございまして、病院薬剤師から入院患者に対する調剤が行われた場合も例外ではないという形でございます。

現在の状況でございますが、なかなかこの指導料というのは測定がしがたい面もございますが、医療保険の方で、薬剤師の方が入院患者に対する病棟業務を行いましたときに、薬剤管理指導料というのを算定ができることになっております。平成七年のデータが今ございますが、平成七年には前年より約三〇%増加をいたしております。

それから、全体の病院のうちの、この薬剤管理指導料、これは届け出によりますと、届け出を行っています病院数が全病院の約三割でござります。これは一定の要件がございまして、例えば二人以上の薬剤師がいるというような基本的な要件に合致したところから届け出を受けたということござりますので、どちらかといいますと、非常にいい状態でそういう薬剤についてのいわば情報提供が行われているという病院だらうと思います。

これ以外の病院が行つていいないということでは

ないというふうに思いますが、全般的に申しますと、医薬品の適正な使用につきましての病院における体制の整備、あるいは薬剤師の方々の活動は今申し上げましたようなことで非常に改善され充実されてきているのではないかというふうに私もどもは見ております。

○肥田委員 もう時間がなくなりましたが、薬剤師法の二十五条の規定を遵守して情報提供に努めるというお答えでいいのですね。お答えが長くて、ちょっとよくわからなかつたのですが、いいですね。——はい。では、次に参ります。

定点観測のつもりで最後にお尋ねしますが、大阪病院が処方せんを出してくださつたというふうになりました。前回の質問では三%でしたたが、現在何%の処方せんを出しているらっしゃるか伺います。もしそれがふえていれば、文部省それから阪大病院の真摯な努力に敬意を表したいと思います。これで私の質問を終りますが、数値だけ教えてください。

○佐々木政府委員 大阪大学病院の院外処方せんにつきましては、十年三月には一三・八%でございましたが、十年の四月にはこれが三三・一%となつており、引き続き医薬分業の適切な実施に努めてまいりたいと考えております。

うに受けとめ、そして日本人自身の中に植えつけ、学校教育の中に反映させていらっしゃるか、そういう施策がおありになるかということを伺いたいのです。

○町田国務大臣　日本語というのはまさに日本の文化そのものであろう、こう私は考えております。そういう意味で、美しい日本語のよき部分というのはしっかりと守り受け継ぎ、もちろん学校教育のみならずいろいろな場面でそれがしっかりと次の世代へと受け継がれていくべきだろう、こう考えております。

ただ、現実の日本語のありよう、私もそう詳しいわけではございませんが、テレビ等々で見ておられますても、あるいは若い人たちの会話などを聞いておりましても、これが美しい日本語かと思えるような言語、表現がとてもはんらんをしているという実情ではないだろうか。

そういう意味から、やはり正しい日本語がしっかり使われるよう、特に学校教育の場でそういう意味ではきつたりとさらに教えていく必要がありましょう、そういう観点から、現在改訂作業中でございますが、学習指導要領の中でもそうした観点をしっかりと踏まえて位置づけていきたい、かように考えております。

○池坊委員　これから国際社会の中で生きていくためには、まず自国の言葉をしっかりと理解し、そしてそれをしゃべることができ、言語というものは文化だと思っております。ですから、日本人が学校教育の中ではやるべきことは、日本語の確立、それを文部省もこれから政策的にどんどん推し進めていただきたいと思うのです。

それと同時に、今諸外国から日本に定住していける外国人というのは百四十万を超えております。すけれども、この人たちの生活の言葉となる日本語を身につける手段が保障されておりません。保障されているのはわずかにインドシナ難民と中國帰國者だけです。あとはボランティアの人たちに任せられているというのが現状でございます。

一百四十万の中で日本語学習者というのは七万九

千人、そして日本語教育機関というのは千六百五十九しかございません。それで、文部省はこれら施設に対する国の助成というのを直接的にはやつていらっしゃらないのですけれども、それについてはどうのよにお考えでしょうか。

○遠藤(昭)政府委員 お答えいたします。

そういった外国の方で日本におられる方に対する日本語教育をどうするかといふことでございますけれども、第一義的には、その地域に住んでおられる地方自治体を中心にしてその外国人に対し日本語教育の取り組みが行われていくべきものだというふうに考えております。

ただ、もちろん、こういった国際化を迎えておられますから、国としてもそういった地域の動きに對してそれを推進するような形でいろいろ取り組まなければいけないという考え方を基本にいたしまして、現在のところ日本語教材の作成とかあるいは指導者の養成、標準的なカリキュラムの開発、そういった条件整備に努めておるところでございます。

○池坊委員 ただいまの御答弁では、推進しなければならないということをいちらしやいましたけれども、具体的に予算を立ててというような考へはないのでしょうか。

と申しますのは、最近十一万人を超す農村の外国人嫁というのがあります。この人たちは、日本語の習得の国策がないから、各自が苦労して日本社会のお嫁さんとして貢献しているのですけれども、現実にはなかなかしゃべれない。また、それを学ぶ場がないというのが現状なんです。それが今のことに対する方針でござりますが、日本語を全然知らないで帰つてしまふこともあるのであります。

私は、やはり言葉というのは、先ほども申し上げましたように、日本のいろんなものが含まれているのですから、まず言葉を知るといふことが切なのではないか。ぜひ文部大臣には、日本における日本国籍を持つ人あるいは留学生だけではなくて、その子供たちに対しても、これからどうか働きに来ている方たち、そういった方たちに対する日本語教育の実施という点で見ますと、それを実施している団体等が九百九十一あるわけ

ですが、その中で地方自治体は百十二に上つております。ただ、それ以上に任意団体、いわゆるボランティアの方々が三百三十六という統計になつております。そこで、そういう意味ではボランティアの方々が非常に力になっておるという現状でござります。

したがいまして、私どもとしてはそれに対しても何をしていくかといいますと、モデル地域を幾つか設けまして、指導者の養成を図つてもらおうとかあるいは教材をつくつてもらう、それから親子のそういう教室をモデル的につくつてもらう、そこで培つたものを全国に広げていくというふうに考えておるわけでございます。

○池坊委員 私は、こういう人たちは国際的な人の資源ではないかと思っているのです。もし彼らを国際的資源として活用すれば、例えば辞書をつくることもできる、それいろいろな方々がいるわけですから、その日常生活、細かいところの、インドネシアと日本との辞書とか中国と日本の辞書とか、もういろいろなことができるわけですから、これは未来に向けての人材の資源があふえるということではないかと思うのですね。

現実に、子供たちも日本語を学ぶ場がなくて、外國からお父さんの就職なんかでやつてしまつたけれども、日本語に全然触れないうちに帰つてしまふことになつてしまふと思うのです。

私は、やはり言葉というのは、先ほども申し上げましたように、日本のいろんなものが含まれてゐるのですから、まず言葉を知るといふことが切なのではないか。ぜひ文部大臣には、日本における日本国籍を持つ人あるいは留学生だけではなくて、その子供たちに対しても、これからどうか働きに来ている方たち、そういった方たちに対する日本語教育の実施という点で見ますと、それを実施している団体等が九百九十一あるわけ

○町村国務大臣 個人的な経験を申し上げて恐縮ですが、うちの子供たちも小学校一年、二年のときにアメリカの普通の小学校に入りました。そのとき本当に親身な教育をしてもらつたということを、今でもありがたいなという記憶とともに持つておるわけでございまして、さすがにアメリカと日本は、単一と言つては今間違いないかも知れませんが、ほとんど単一民族でございましょうから、そういう意味では外の文化、外の人を受け入れることに非常になれていないというか、臆病だというか、下手だというか、そんな印象を持っております。

政府の施策がそういう意味で十分かと言われるべく点があるのだろう、こう思つております。今まで文部省が作成をした日本語教材は、先ほど政府委員がお答えをしたように、中国からの帰国者への日本語教材と、あとは一般的な外国人子女向け日本語教材というもののだけでござりますから決して十分とは言えない、いろんな言葉の教材があるかというと、必ずしもそうではない。

そういう意味で、これからもお子さんたちが外国人子女という形で日本の学校に入つてくださいと申しますのは、これまでの学校に入つてくださるが、将来的にやつていただきたいと思います。

○町村国務大臣 空き教室の活用、余裕教室の活用、今、福祉の関係、あるいは地域のコミュニティーセンターとしての役割等々、非常に多彩な活用のされ方がされております。私も、先般、地元へ帰りまして、小学校の四階が全部コモンティーセンターとして、若い人、お年寄り、ですからそこに例ええば外国人の人たちに来てもらつて、立派な図書室もありましたのですから、そんなことを見て、私はぜひそういう形で在外国人に對して日本語を指導する場としてのそつとした余裕教室の活用も当然あつたものだらう、こう思います。そういう方向でまた努力をしたいと思います。

○池坊委員 努力をしていただくということをお願いして、先ほど申し上げました教員免許法の一部を改正する法律案についてちょっと伺いたいと思います。

私は、基本的にはこれは賛成でござります。細部にわたってはちょっと不満かなというところもありますけれども、現場の学校が現在抱えております問題の大半は、例えば子供自身も、それから親、家庭教育、地域社会にもいろいろな問題があ

れは取り組んでいかなければならない、日本の社会の国際化という大きな流れに沿つた施策として考えていかなければならぬと考えております。

○池坊委員 大臣も、今国際化というふうにおっしゃいました。国際交流というのは、何も日本人が英語を学んで、そして外国に出て交流することだけではない、外国から来た方をきちんと受け止め、そして日本の言葉を知つてもらう、これもすばらしい、これこそが国際交流だと私は思うですね。

空き教室の利用ということでもこれをぜひ入れていただきたい、文部省がやるべき一つの施策ではないかと私は思つておりますので、ぜひ文部大臣にはこのことをやつていただきたいと思ひます。

○町村国務大臣 空き教室の利用ということでもこれまでの学校に入つてくださるが、将来的にやつていただきたいと思います。

私は、やはり言葉というのは、先ほども申し上げましたように、日本のいろんなものが含まれてゐるのですから、まず言葉を知るといふことが切なのではないか。ぜひ文部大臣には、日本における日本国籍を持つ人あるいは留学生だけではなくて、その子供たちに対しても、これからどうか働きに来ている方たち、そういった方たちに対する日本語教育の実施という点で見ますと、それを実施している団体等が九百九十一あるわけ

るとは思いますが、私は本来、大半はやはり先生から受ける影響というのが大であると思つております。

私は、臨床教育法の提案というのを申し上げました。実習というのが二週間から四週間になりました。五週間だという話もあつたということを一昨日伺いましたけれども、私は実習期間というのは長ければ長いほどいいのではないかというふうに考えております。

現場の教師がなぜ子供たちのいろんな問題に対して対応できないかというと、それは教員養成をところどん式にオートマチックに行っているからではないかと思うのです。理念だけはわかつてゐる、だけれども、子供に対する心理的なアプローチができないのではないか。命の大切さを子供に教えるといつても、教師自身にその実感がなかつたらどう教えていいかわからないと思うのです。

だから、私がずっと思つておりましたのは、この教育実習のやり方を変えなければいけないのでないか。大学では、就職いたしまして前に入ターンシップといって企業内研修をしているところが多いと思います。つまり、企業に行って自分がその企業に対し適性であるか否かといったのを見きわめている。にもかかわらず、学校の先生は、そのインターナンシップに当たる実習が二週間、今度四週間になりますけれども、四週間で見きわめることができるのかなと、私は思つてゐるのでありますね。

医学でしたら、これは命を預かりますから、四年では免許はもらえない、二年余分に勉強して六年である。教育も、医学と同じように命を、命はなくなりますとわかりますから大切さがわかる。でも私は、教育というのも医学と同じぐらいに大切なものだというふうに考へております。ですから、教職免許というのはむしろ取りづらい方が私はいいのではないかとうふうに思つてゐるのです。ちなみに、小学校の免許状取得者は二万一千四百四十人、ところが就職者は二千六百九人である。中学校では、免許取得者は七万一千三百九十七人

なのに就職者は二千七百四十五人しかいない。これは、志を高く持つて教員になりたくても、少子化で就職口がないというのも現実の今の問題でございます。それとともに、とりあえず免許だけは取つておこうという方も多いのですね。私は、日々伺いましたけれども、私は実習期間といふのは、免許が好きな国民だと思うのですけれども、とりあえず免許を取りたいというのをなくすことが必要なので、お医者さまと同じように、四年間にプラス一年つけ加えたたいていではないか

というふうに私は考へておりますので、今回はそういう意味では第一步かな、前進の第一步といふふうに考へております。

ですが、専門科目が減つて教職に関する科目が十九から三十一にふえましたね。では一体どういう科目がふえるのかと調べてみましたら、例えば教職への志向と二体感の形成に関する科目では、

具体的に教師の使命とかその一生などを教えるというのを伺つて、私ちょっととがかりしたのですが、専門科目が減つて教職に関する科目が十九から三十一にふえましたね。では一体どういう科目がふえるのかと調べてみましたら、例えば教職への志向と二体感の形成に関する科目では、

具体的に教師の使命とかその一生などを教えると、それが身につくというふうに具体的にお考えなのかを、私文部省の方に伺いたいと思います。大臣に

教えているのならばわかるけれども、二十ぐらいになつた人間に教師の使命というのを教えて、それが身につくというふうに具体的にお考えなのかを、私文部省の方に伺いたいと思います。大臣に

も、それをどうお思いになるか伺いたいと思いまして、御指摘の教員の使命感を養うということにつきましては、例えれば教育原理であるとか教育制度論、こういったところで一部触れられているわけでございますけれども、今回は、特に、教師とする者に勉強する最初の段階からぜひ身につけていただきたいということです。御指摘のようなまとまった形で、年間を通じまして、教職の意義及び教員の役割、あるいは教員の職務内容や履修ガイダンス等を含みます教師としての進路選択の決定

ことは御指摘のように、それだけで身につくかということは御指摘のとおりでござりますけれども、教員養成の最初の段階でこういったことをしつかり身につけさせることによって、目的意識をしつかり持たせてその後の教職科目を履修していくたゞく、あるいは教育実習を行つていただくといふことも一つの方法ではないかといふことで御提案申し上げておこざいます。

○池坊委員 私、例えれば継続して一ヶ月とか中学で教えたら、受ける生徒たちも、新しい先生が来て新鮮な何か感動を覚えて、そこでもまた新しい交流というのも生まれてくるのではないかと思うのですね。ですから、それは、受け入れる学校への工夫というのをもうちょっとなさっていただきたい

といふふうに思つております。

それで、科目の中に少子・高齢化問題指導法というふうに書いてございましたけれども、一体、少子のどんな問題に、どんなふうに具体的に取り組んでいらっしゃるのか。例えれば少子・高齢化問題でもし実効性があることだとしたら、昨年成立了しました教職免許の取得者はボランティア活動をしなければならない、こういう教科こそが必要なんじゃないか。頭で幾ら少子問題を論じ、高齢化問題を論じたって、こんなのは実際余り現場では役に立たないのではないかと思つますけれども、それはどのように文部省の方針としてはお考えなのでしょうか。

○御手洗政府委員 教育実習の延長につきましては、六十三年の改正のときにも相当議論いたしました、何とかふやしたいといふことで事前・事後研修を一単位ふやしたわけでござりますけれども、やはり実際に教育実習の期間をふやすという影響を受けます現場の中学校長会等からの御協力もいただけるということでござりますので、当面、中学校の教育実習につきまして、小学校並みの四週間ということに最低延長したところでございま

〔小川委員長代理退席、河村(建)委員長代理着席〕

○御手洗政府委員 少子・高齢化問題の具体的な政策につきましては、私は述べる立場にございませんけれども、大学におきましては、これを総合せんけれども、大学におきましては、これを総合演習というような形で、さまざまに提起されていいる課題というものを認識し、そしてそれを、今御指摘のことを含めまして、実際に施設等の体験を通じてそれをレポートで報告する、あるいはそれに基づいてディスカッションする、そういうような体験的、総合的な学習と、その構成をしていただきたい、こう考へておこざいます。

○池坊委員 大臣、もうお時間がおありだそうでございますが、最後に、この問題についてはどういうふうにお考えかを、大臣の御所感をちょっと伺いたいと思います。

○町村国務大臣 先ほどの使命感の問題とか今委員が御指摘のような問題、確かに座学で、大学の中で座つて講義を聞いて身につくという部分も多少はあるとは思いますが、御指摘のような問題はあろうと思います。ですから、仮に座学でやるにしても、これも、ずっと大学の中で一貫してひたすら論文を書いてきたような先生が教えたって、なかなかそれは、多分実感が伴わないと思うのです。

ですから、私は、なかなかそれを受け入れることをよしとしない大学も多いようなんですが、現場で十分な経験を積んだべテランの現職教員をそのまま大学教授に受け入れれば、私は大分そこは変わってくるのだろうと思いますが、どうも幾つかの大手の実例を聞いてみると、いやいや、そんな現場上がりなんかは教授にできるかと言わんばかりの人事選考があるようでございまして、これではなかなか指導力のある先生が育たないのだろうな、こう思つたりもしております。

いずれにいたしましても、今度カリキュラムも変えて、やはり広い意味の指導力をしっかりと持てるようにするための大学の中での工夫あるいは実習の現場での工夫、あるいは今申し上げました総合演習の時間の工夫、いろいろな工夫をやはりつていかない、本当の意味の力量のある、実力のある先生は養成できないのだろうなと思います。そういう意味からも、初任研とかあるいは現職になつた後の研修、それそれがまた重要な意味を持つてくる、かのように考えております。

○池坊委員 いい先生を採用するということも必要ですけれども、採用した先生の、いろいろな問題にぶつかって悩んだりなさるわけですから、その研修というのも今度必要ではないかと思います。

教員研修などを充実させていく都道府県という

のもふえていると聞いております。東京都では、子供を適切に指導できないなど指導力不足の教員を認定して研修する制度を進めておりますけれども、私は、これは必要なことなんだと思っております。文部省は、採用した教員の研修というのをどのくらい行つていらっしゃるのかをちょっと伺いたいと思います。

○御手洗政府委員 先ほども御答弁申し上げましたが、まず、小中高等学校、特殊教育諸学校のすべての初任者の先生方を一年間計画的に、これは国の補助金で、指導者の給与あるいは手当、そういったものを含めまして国が負担するという形で、金額的に、計画的に各都道府県教育委員会あるいは指定都市の教育委員会に行つていただいているところでござりますけれども、その後も、五年目あるいは十年ないし二十年という教職経験に応じまして、全員にその時々の課題について研修していくたぐといた形で、これも文部省として補助金を各都道府県教育委員会等に支出してお願いをしてございます。

そのほか、校長や教頭や教務主任というような職責に応じて行っていく、あるいは、養護教諭であるとか栄養職員であるとか、そういう方々につきましても、職能に応じまして、新採用のときの研修あるいは経験者の研修と幅広く行つていて、ころでございまして、基本的には、各都道府県教育委員会等任命権者がこれを建前になつておられますけれども、国といたしましても、必要な最小限の基幹的な研修の部分につきましては直接やる部分もござりますけれども、多くは都道府県教育委員会等に補助金等を支出してこれを推奨しているという立場でございます。

○河村(達)委員長代理 次回は、来る六月三日水曜日理事会、委員会を開会することとし、本日は、これにて散会いたします。

午後零時五十九分散会

平成十年六月十八日印刷

平成十年六月十九日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局